
COM O GINGA E O TIME BRASIL?

#TimeBrasilColorindo
#UmÚnicoTime

Oi, garotada, tudo bem? 
Aqui quem fala é o Ginga, 
a onça-pintada mascote do 
Time Brasil, lembram de mim, né? 

Vocês sabem que praticar 
esportes é comigo mesmo e 
também adoro brincar. Mas, por 
causa do coronavirus, agora tenho 
que ficar em casa – melhor 
dizendo, na minha toca, na 
floresta. E vocês também!
 
Aproveitem, então, para brincar e 
colorir minhas figuras. Todos os 
esportes olímpicos estão aí. Até os 
novos, que vão estrear nos Jogos 
Olímpicos de Tóquio.
 
Cada vez é mais esporte que eu 
pratico. Pintem com as cores que 
vocês preferirem. De canetinha, 
lápis de cera, lápis-de-cor, façam 
como quiserem, o importante é 
usar a imaginação!



O COB é o representante do Movimento 
Olímpico no país e a instituição esportiva 
responsável por selecionar e enviar os 
atletas para as principais competições 
internacionais, como os Jogos Olímpicos 
e os Jogos Pan-americanos. Somos 
filiados ao Comitê Olímpico Internacional, 
e prezamos pelos Valores Olímpicos de 
amizade, excelência e respeito.

Nesse período de quarentena pelo novo 
coronavirus (COVID-19), queremos estar mais 
próximos ainda de todos. Por isso, estamos 
lançando um pequeno livro com ilustrações do 
Ginga, mascote do Time Brasil, praticando todas 
as modalidades olímpicas. É um livro para toda a 
família, para que se distraiam, interagindo com o 
nosso mascote, e aprendam sobre todos os 
esportes olímpicos. Divirtam-se, cuidem-se. 
E o mais importante: fiquem em casa.



Vocês sabiam que posso atingir a velocidade de 110 km/h? Mas 
também sou uma onça-pintada, né? Impossível o ser humano 
atingir essa marca. Mas no Atletismo tem um pessoal que corre 
muito rápido, nos 100m. Nosso primeiro bicampeão olímpico, o 
Adhemar Ferreira da Silva, era do Atletismo, mas no salto triplo. Ele 
foi ouro nos Jogos de Helsinque 1952 e Melbourne 1956.
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O Badminton é um esporte muito legal, os atletas jogam com 
raquetes e uma peteca. Queria praticar mais, mas não 
consigo arrumar com quem jogar na floresta. Acho que vou 
chamar o Ygor Coelho, vocês conhecem? Ele joga muito bem, 
foi medalha de ouro nos Jogos Pan-americanos Lima 2019. 
Quem sabe ele não aceita jogar uma partida comigo?
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Aqui na floresta todo mundo gosta de jogar Basquete, 
eu, os macacos, até o bicho-preguiça. Sei que o Brasil 
conquistou 5 medalhas olímpicas, 3 no masculino 
(Jogos Londres 1948, Roma 1960 e Tóquio 1964) 
e 2 no feminino (Atlanta 1996 e Sidney 2000). No nosso 
time, eu era armador, mas, pelo meu tamanho, acabei 
virando pivô. E dos bons!
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Surgiu uma nova modalidade olímpica, 
o Basquete 3 x 3. Vai estrear nos Jogos de Tóquio. 

É como o Basquete tradicional, mas são 
3 jogadores de cada time e somente uma cesta. 

O jogo tem apenas 10 minutos e vence quem 
chegar a 21 pontos primeiro ou o líder no placar 

após os 10 minutos. É um jogo rápido, 
que é preciso muita agilidade. 

Opa, agilidade é comigo mesmo! #TimeBrasilColorindo
#UmÚnicoTime



O Beisebol e o Softbol vão voltar! Eles não faziam parte do 
programa olímpico desde 2008, mas estarão nos próximos Jogos, 
em Tóquio. Vocês sabem que eu tenho muitas habilidades para 
praticar esse esporte, não? Com minhas garras, acho que seria um 
bom receptor; com minha força, poderia ser um rebatedor; e com 
minhas pernas eu seria um veloz corredor!  
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Nos Jogos Olímpicos Rio 2016, o Robson Conceição 
ganhou a medalha de ouro no Boxe, vocês lembram? Ê 
baiano arretado! No Boxe, o Brasil tem mais 4 medalhas 
olímpicas, uma delas a de bronze da Adriana Araújo, em 
Londres 2012, a 100ª medalha olímpica do nosso país. 
Outro dia eu vesti as luvas de Boxe e procurei alguém para 
lutar comigo, mas.... saiu todo mundo correndo!
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Nos Jogos Pan-americanos Lima 2019 a Canoagem Slalom 
conquistou 5 medalhas, quatro de ouro! E já conquistamos quatro 
vagas nos Jogos Olímpicos de Tóquio. É um esporte eletrizante! 
Às vezes, uns turistas passam aqui no rio fazendo rafting, 
lembra um pouco a Canoagem Slalom. Vários gritam, outros passam 
de olhos fechados. Que maneira curiosa de se divertir!?!?    
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No rio aqui perto eu fico observando os índios pra lá e pra cá 
nas suas canoas. Sei que tem um garoto muito bom na 
Canoagem Velocidade, o Isaquias Queiroz, que ganhou 
3 medalhas nos Jogos Rio 2016, uma delas com o Erlon de 
Souza. Pela primeira vez um brasileiro conquistou três 
medalhas numa só edição dos Jogos. Esse Isaquias é fera! 
Não, peraí.....a fera aqui sou eu!
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O Ciclismo BMX surgiu como uma brincadeira. Na Califórnia 
(EUA), as crianças imitavam seus ídolos do motocross com 
suas bicicletas. A brincadeira se tornou esporte olímpico nos 
Jogos Pequim 2008. Na prova, oito corredores competem 
numa pista cheia de saltos, curvas apertadas e obstáculos. 
É um esporte muito legal, vocês podem praticar. Mas não 
esqueçam das luvas, capacete e joelheira!
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O freestyle é o irmão caçula do Ciclismo BMX. Nasceu no final 
dos anos 1970, com um espírito ainda mais radical. O que vale 
aqui são as manobras. Quanto mais difíceis, originais e 
estilosas, melhor. Quem ainda não conhece, vai poder 
acompanhar em Tóquio 2020. Será a estreia da modalidade 
nos Jogos Olímpicos. Vai ser animal!
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Vocês já viram aquela corrida de bicicletas nas ruas ou estradas? 
Então, é o Ciclismo de Estrada. É muito simples, vence quem 
cruzar primeiro a linha de chegada. É um esporte muito popular, 
praticado no mundo inteiro. Para pedalar na estrada, a gente 
sai da floresta e caminha bastante. Eu vou com meu amigo 
macaco-aranha, mas ele é abusado, viu? Eu que carrego a 
bicicleta dele! 
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Já viram uma prova de Ciclismo de Pista, em que os ciclistas dão 
voltas e voltas no velódromo? São várias provas nesse esporte. 
Tem a prova por perseguição, de velocidade, enfim, uma mais 
emocionante do que a outra. Quando estive no Rio de Janeiro, 
dei um pulo no Parque Olímpico só para ver o velódromo, 
é muito lindo. E imaginei o locutor falando: “Agora, medalha 
de ouro....Ginga!”
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Adoro pedalar, mas na floresta é difícil. Aqui dá pra praticar mesmo 
o Mountain Bike, pelas trilhas. Vocês conhecem a Jaqueline Mourão? 
Ela foi bronze nos Jogos Pan-americanos Lima 2019 no Mountain Bike. 
E disputou seis Jogos Olímpicos. Vocês acreditam que ela competia 
no esqui e biatlo, e foi a quatro Jogos Olímpicos de Inverno? 
Jogos de Inverno? Hum, quem sabe um dia.....  
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Eu gosto de escalar, e desafio alguém subir nas pedras mais rápido 
do que eu. Já vi algumas pessoas escalando as montanhas por aí, 
é um esporte bem tranquilo para mim, faço isso todos os dias. 
Para simular uma escalada natural foi criada a Escalada Esportiva, 
que é feita numa parede parecida com uma rocha. E virou esporte 
olímpico, vai estrear nos Jogos de Tóquio!
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Na Esgrima, o objetivo é você tocar o outro, com sua arma, sem 
ser tocado. As armas são espada, florete e sabre. É um esporte 
difícil, mas venho treinando bastante nos últimos dias. Mas já sei o 
que vou fazer: vou convidar a Nathalie Moellhausen para me dar 
umas aulas, ela foi campeão mundial na espada em 2019. 
Parabéns Nathalie, touché*!

*Expressão francesa que significa “toquei” na esgrima, popularizada 
no romance Os Três Mosqueteiros, de Alexandre Dumas
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Nós temos o nosso time de Futebol da floresta, de vez em quando 
jogamos nossas peladas. O time é muito bom, mas tivemos que 
trocar o goleiro: o mico-leão dourado é muito miudinho, então 
entrou o macaco-aranha. Nos Jogos Rio 2016, o Brasil ganhou a 
sonhada medalha de ouro olímpica, contra a Alemanha, nos 
pênaltis. Ganhamos na bola e na ginga. Alguém falou ginga?  
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A equipe de Ginástica Artística masculina do Brasil já está classificada 
para os Jogos de Tóquio. A Flávia Saraiva também. Nossos ginastas 
têm feito bonito nos últimos anos. O Arthur Nory é medalhista 
olímpico e campeão mundial. Temos ainda o Arthur Zanetti, campeão 
olímpico, e o Diego Hipolyto, também medalhista, nos Jogos Rio 2016. 
Parabéns a todos, me inspiro muito em vocês!

#TimeBrasilColorindo
#UmÚnicoTime



Aqui é uma mistura de esporte com acrobacias e espetáculo. 
Na Ginástica de Trampolim o ginasta deve fazer saltos 
e acrobacias no ar, pulando em uma cama elástica 
(trampolim). Eles podem atingir seis metros de altura! 
Arrumamos uma cama elástica e treinamos sempre. Vamos 
organizar um campeonato, mas os sapos e grilos estão fora. 
Eles já pulam daquele jeito, imaginem num trampolim!
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Para competir nesse esporte é preciso beleza, habilidade, 
elasticidade, graciosidade e agilidade. Ufa! As exibições são com 
música e muito bonitas e as ginastas podem fazer suas 
apresentações com cinco elementos: arco, bola, corda, fita 
e maças. Um dia pegamos alguns cipós para fazer de 
corda e os macacos ficaram uma arara. Macacos? Arara?
Agora fiquei confuso!
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Para jogar Golfe a gente tem que caminhar um pouco e sair da 
floresta, até encontrar um espaço grande, com gramado, sem 
árvore e rio por perto. E pra fazer os buracos a gente chama o 
nosso amigo tatu. O Golfe foi disputado nos Jogos Olímpicos 
em Paris 1900 e Saint Louis 1904 e só voltou a fazer parte do 
programa olímpico nos Jogos Rio 2016. Quanto tempo!  
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Nesse esporte as meninas do Brasil foram campeãs mundiais em 
2013. Aliás, soube que elas foram medalha de ouro nos Jogos 
Pan-americanos Lima 2019 e garantiram a vaga para Tóquio! Nós 
estamos montando nosso time por aqui e o macaco-aranha é 
nosso goleiro de novo. Ele tem muita elasticidade, mas tem que 
se concentrar melhor, toda hora está pendurado na trave!  
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No Hipismo, o atleta pratica montado sobre um cavalo 
e homens e mulheres podem competir juntos, na mesma 
prova. Uma das modalidades é o Hipismo Adestramento. 
Guiado pelo cavaleiro, o cavalo realiza uma apresentação em 
três andaduras naturais: passo, trote e galope. No Hipismo, 
dizem que o animal é responsável por 70% do desempenho 
e o atleta, 30%. É nós!
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Uma outra modalidade do Hipismo é o Concurso Completo 
de Equitação (CCE), composto por três provas: adestramento, 
saltos e cross-country. Nos Jogos Pan-americanos Lima 2019 
conquistamos duas medalhas, uma de prata e uma de bronze. 
Na prova de cross-country, os cavalos precisam saltar 
obstáculos naturais, como lagos e troncos de árvores. Isso tem 
de montão aqui na floresta!
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Nessa modalidade do Hipismo temos 3 medalhas 
olímpicas! Duas medalhas de bronze por equipes, 
nos Jogos Olímpicos Atlanta 1996 e Sidney 2000 e 
uma de ouro, com Rodrigo Pessoa, em Atenas 2004! 
Na conquista do ouro, o parceiro de Rodrigo era o cavalo 
e meu amigo Baloubet du Rouet. Obrigado, Baloubet, 
grande campeão, representou a classe dos animais 
muito bem!
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O Hóquei sobre Grama é aquele esporte em que os atletas 
correm com um taco na mão e tentam acertar a bolinha 
dentro do gol. A primeira participação olímpica do Brasil nesse 
esporte foi nos Jogos Rio 2016. Já ouvi dizer que a equipe 
feminina da Argentina é muito boa, já foi até campeã mundial. 
São conhecidas como As Leoas. Leoas....sei.
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Aí está um esporte em que o Brasil tem muita tradição, nós já 
conquistamos 22 medalhas olímpicas! Só de campeões olímpicos 
temos Aurélio Miguel, Rogério Sampaio, Sarah Menezes e a 
Rafaela Silva, e ainda mais 3 medalhas de prata e 15 de bronze. A 
minha categoria no Judô é a Pesado. Outro dia me enfezei com as 
palhaçadas do macaco-aranha e quase dei um ippon* nele! 

*É o golpe perfeito no Judô: o judoca imobiliza seu oponente e a luta é encerrada.
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O Karatê vai estrear nos Jogos Olímpicos em Tóquio, oba! Lembro 
que um dia a gente juntou a bicharada aqui para assistir ao filme 
Karatê Kid, emocionante. Nos Jogos, o Brasil já tem um 
classificado, o Vinicius Figueira, da categoria até 67kg. No feminino 
temos a Valéria Kumizaki, ela já ganhou 4 medalhas nos Jogos 
Pan-americanos, duas de ouro! Parabéns aos dois! 
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Eu sou forte, vocês sabem, mas levantar aqueles pesos.....no 
Levantamento de Pesos, são duas provas, arranco e arremesso, e 
vence quem levantar mais quilos na soma das duas. Chegam a 
levantar quase 400 quilos no total! O Fernando Reis é tricampeão 
dos Jogos Pan-americanos e ficou em 5º lugar nos Jogos 
Olímpicos Rio 2016! Ele tem a força!

#TimeBrasilColorindo
#UmÚnicoTime



O Brasil está bem representado nas Maratonas Aquáticas. Fomos medalha 
de bronze nos Jogos Olímpicos Rio 2016, com a Poliana Okimoto, e, para 
os próximos Jogos, em Tóquio, a Ana Marcela Cunha já está classificada. A 
Ana é simplesmente a maior medalhista em mundiais! Eu nado aqui no rio, 
estou praticando a maratona. No fim do ano vou desafiar o peixe-boi!
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O Nado Artístico é uma mistura de natação com dança e 
ginástica, e encanta plateias mundo afora. As atletas fazem 
movimentos sincronizados em uma piscina, e são avaliadas 
por um júri especializado. É um verdadeiro balé aquático, 
parece até os botos cor-de-rosa saltando aqui no rio.
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Eu sei que não sou um Cesar Cielo, nosso medalhista de ouro 
nos Jogos Pequim 2008, mas dou minhas braçadas por aí. 
Gosto muito de praticar Natação, ela deixa meus braços mais 
fortes, e me ajuda a caçar e a subir nas árvores da floresta. Eu 
nado no rio, mas vocês podem nadar na piscina. A piscina 
olímpica é bem grande, tem 50 metros de comprimento!

#TimeBrasilColorindo
#UmÚnicoTime



Vocês já pensaram praticar cinco esportes em alto nível? É 
o que fazem os pentatletas: nadam, lutam com espadas, 
cavalgam, atiram e correm. Nos Jogos Olímpicos Londres 
2012, a Yane Marques conquistou a medalha de bronze, a 
primeira do Brasil no esporte. Aqui o morcego fica 
zombando da gente, só porque é mamífero e sabe voar. 
Queria ver ele nadar, lutar, correr, cavalgar e atirar!
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O Polo Aquático é uma espécie de handebol na água. Não tem a 
piscina? Então, é só tirar as raias e transformá-las em um campo de 
jogo, ponha um gol de cada lado, pegue uma bola e separe duas 
equipes de 7. No futebol e no handebol o macaco-aranha é o goleiro 
do nosso time, né, mas já me disse que não entra na água de jeito 
nenhum. É, no Polo Aquático vamos ter que achar outro goleiro.
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Muito tempo atrás, os barcos a remo surgiram como uma 
solução para as antigas civilizações que precisavam se 
locomover sobre a água. Esporte olímpico, só não fez parte 
dos primeiros Jogos, os de Atenas 1896! O segredo para 
praticar o remo não estaria na força, e sim no deslizamento. 
Huumm, não na força? Bom, o jeito então é ir pro rio e praticar 
um pouquinho esse deslizamento.
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O Rugby é um esporte muito popular. Tem como objetivo 
principal carregar a bola até ultrapassar a linha adversária e 
colocá-la no chão. Os jogadores são muito fortes e jogam 
com coletes almofadados de proteção. Bom, como 
também sou forte, gosto de praticar esse esporte. Gosto 
mais ainda do apelido da seleção brasileira de Rugby: Tupis. 
Bela homenagem aos meus amigos indígenas!
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Nos Saltos Ornamentais, você mergulha na piscina, fazendo 
acrobacias com beleza, técnica e precisão. E a queda livre dura 
só três segundos. Esporte difícil, mas estou me aprimorando. 
Outro dia dei fui ao prédio do COB pegar umas dicas com o 
Cassius Duran, que trabalha lá e é ex-atleta de Saltos 
Ornamentais. Ele disputou os Jogos Olímpicos Sidney 2000, 
Atenas 2004 e Pequim 2008!
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O Skate foi criado nos anos 1930, na Califórnia (EUA), e era 
mais conhecido como surfe de rua. Os surfistas da região 
queriam fazer das pranchas um divertimento nos dias de 
pouca onda, aí inventaram o Skate. Esse é mais um esporte a 
estrear nos Jogos Olímpicos, em Tóquio. Mesmo morando na 
floresta, sempre arrumo um tempinho para dar o meu rolé! 
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Sou uma onça-pintada, vocês sabem, mas preciso “me 
transformar num peixe” para surfar. Nosso país é uma referência 
nesse esporte, que também estreia no programa olímpico nos 
Jogos de Tóquio. Estaremos muito bem representados lá por 
Gabriel Medina, Italo Ferreira, Silvana Lima e Tatiana 
Weston-Webb. De vez em quando, acontece a pororoca aqui no 
rio e a gente aproveita e cai na água. Alooohhhaaaaa!
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A união de várias artes marciais sul-coreanas deu origem a um 
único esporte, o Taekwondo. O Taekwondo foi esporte de 
exibição nos Jogos Olímpicos de Seul 1988 (alô Hodori*, 
saudações!) e se tornou esporte olímpico nos Jogos de 
Sidney 2000. O Brasil tem duas medalhas de bronze 
olímpicas: uma com a Natália Falavigna (Pequim 2008) e outra 
com o Maicon Andrade (Rio 2016).
  
*O tigre Hodori foi a mascote dos Jogos de Seul 1988
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Se tem dois atletas que eu admiro muito são a Maria Esther 
Bueno e o Gustavo Kuerten, tenistas e grandes ídolos do 
esporte brasileiro. A Bailarina conquistou 19 Grand Slams e o 
Manezinho da Ilha foi tricampeão de Roland Garros e número 
1 do mundo em 2000 e 2001. Todos me conhecem como 
Ginga, mas queria dar um nome para o meu amigo 
macaco-aranha. Vocês me ajudam? 
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Pessoal, vamos lá: a brincadeira chama pingue pongue, o 
esporte é Tênis de Mesa. Bom nesse esporte é o Hugo 
Calderano, que foi medalha de ouro nos Jogos 
Pan-americanos Lima 2019 e com isso garantiu vaga em 
Tóquio! Outro dia a gente jogava aqui na floresta, a bolinha caiu 
no chão e saiu quicando. O sapo-cururu saiu pulando atrás. O 
coitado pensou que fosse uma perereca. 
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O Tiro com Arco é um esporte que tem como prática utilizar 
arco e flechas para acertar um alvo. O arco e a flecha dos 
índios daqui da floresta são feitos por eles mesmos, de 
madeira das árvores. Já o equipamento do esporte é 
fabricado com material sintético, fibra de vidro e resina. O 
importante é sabermos reciclar e respeitar o meio ambiente. 
Ajudem a preservar nossas florestas! 
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Concentração e precisão são essenciais para o sucesso no 
Tiro Esportivo. Nosso medalhista de prata olímpico nos Jogos 
Rio 2016, Felipe Wu, tem isso de sobra. A primeira medalha de 
ouro olímpica também veio desse esporte, com o Guilherme 
Paraense, em Antuérpia 1920. Engraçado quando os atletas 
falam, ao acertarem o alvo: “Na mosca!”. Ok, ela perturba um 
pouco, mas tadinha.....
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O Triatlo se tornou esporte olímpico nos Jogos Sidney 2000. 
Já contei aqui que nado, corro e pedalo, mas no Triatlo são as 
três atividades juntas, uma seguida da outra! Quando pratico 
esse esporte, varo a noite treinando, graças à minha visão 
noturna, que é muita apurada. No dia seguinte, como 
recomendam os médicos, durmo bastante. Difícil dormir com 
as araras por perto, como gritam!       
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Nenhum esporte deu tantas medalhas de ouro ao Brasil na 
história dos Jogos Olímpicos quanto a Vela: sete. Dois 
velejadores são os brasileiros que mais foram ao pódio nos 
Jogos: Torben Grael e Robert Scheidt, cinco vezes. No rio é 
difícil praticar, é muito mexido, mas dou meu jeito. Sonho 
mesmo com o dia em que vou conhecer o mar e praticar lá. O 
mar, ah, o mar.....
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O Brasil é uma das poucas nações do mundo que pode receber a 
alcunha de “país do vôlei”. Não é para menos. Juntas, nossas 
seleções masculina e feminina somam 10 medalhas olímpicas, 
sendo metade delas douradas. Qualquer dia convido a Girafa 
para jogar no nosso time, pena que ela mora tão longe, lá na 
África. Com aquele pescoção, imaginem, não ia ter para ninguém!
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O Brasil já conquistou 13 medalhas olímpicas no Vôlei de Praia! 
Foram 3 de ouro, 7 de prata e 3 de bronze! A medalha de Jackie e 
Sandra, em Atlanta 1996, foi a primeira de ouro feminina do país, 
em todos os esportes. A gente bate uma bolinha aqui na praia do 
rio, parece uma praia de oceano. Só temos que pedir licença aos 
jacarés, eles adoram tomar banho de sol justo na nossa quadra! 
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Conhecido também como luta olímpica, são duas modalidades 
no Wrestling: o estilo greco-romano e o estilo livre. Gosto 
muito da Aline Silva e da Laís Nunes, que disputaram os Jogos 
Rio 2016 e já estão classificadas para Tóquio. Quando pratico 
esporte por aqui, sabem que eu convido para lutar comigo? Sim 
ele, meu eterno amigo macaco-aranha. Ele é esguio, difícil 
segurá-lo. Ô macaco danado!  
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